Entrevistador: Hola. Quiero darle la bienvenida a Marcos José Garzón Martínez. Él es el representante del Comité Local de las Primarias en Santiago de Chile, coordinador del Comité Local de Santiago Centro de las Primarias 2023. Marcos es sociólogo de la Universidad de Chile, representante de organizaciones migrantes venezolanas en Chile y coordinador del Comité Local para la elección primaria. Me complace tener a Marcos con nosotros, entre otras cosas, porque cuando revisábamos la inscripción veíamos que en Chile, los venezolanos se movilizaron de forma mayoritaria y masiva. Marco, bienvenido al programa. Gracias por estar con nosotros.

Marcos Garzón: Muchas gracias, Don Carlos, por la oportunidad que tenemos de poder expresarnos y comunicarnos en materia de primarias en Santiago de Chile. También extiendo un saludo a nuestras hermanas y hermanos venezolanos que se encuentran en Miami y quienes nos observan a través de este medio. Indiscutiblemente tenemos un gran reto, fomentar la participación, garantizar la democracia y, sobre todo, garantizar la transparencia en este proceso.

Entrevistador: Has dicho una gran verdad. Lo primero que quiero que compartas con la audiencia, no solamente en Miami sino en todos los Estados Unidos, es ¿por qué los venezolanos en Chile fueron un ejemplo en inscripción? ¿De cuántos inscritos estamos hablando?

Marcos Garzón: Primero, decirle que como comunidad migrante, trabajamos de manera conjunta bajo acuerdo y representando a la sociedad civil de diversos sectores. En el país, se registraron 65,459 personas, pero el grueso de la población electoral estará en la Región Metropolitana de Santiago de Chile con 53,011. Chile es el único país que tendrá, de manera simultánea, seis centros electorales. Por ejemplo, en Iquique tenemos la representación de Mariana Zalchendler, en Concepción la de Francia Campos, en Valparaíso la de Larissa Chacín y en la Región Metropolitana, que es un mega centro electoral, esta subdividido: Santiago Este con Roberto Becerra, Santiago Oeste con Larry Coello y yo represento el centro con 89 mesas electorales. Es un trabajo conjunto donde hay un equipo de hombres y mujeres trabajando día y noche para garantizar el proceso.

Entrevistador: Me gustaría que compartieras también cuántos voluntarios trabajan en pro de sus hermanos migrantes en Chile.

Marcos Garzón: Actualmente, han sido acreditados alrededor de 60 personas en estos seis comités. Estos son las personas que constituyen el equipo organizativo en el país. Estamos captando voluntarios para áreas como seguridad, logística y

otras relacionadas con infraestructura. Adicionalmente, estamos trabajando con el sistema de postulación de miembros y testigos. En la Región Metropolitana, tendremos un total de 500 a 600 personas trabajando el día de la elección. En el país, estaríamos llegando a cerca de 800 voluntarios para este proceso.

Entrevistador: También quisiera saber sobre los empresarios y comerciantes locales que están colaborando con ustedes.

Marcos Garzón: El equipo de organización y logística, junto con el área de comunicaciones, está trabajando en un plan de recaudación. A través de nuestro portal en Instagram, @primariasantiagocl, vamos a iniciar este proceso de campaña. Hemos estado en conversaciones con comercios y personas dispuestas a colaborar. Estas primarias son autogestionadas y cuentan con la colaboración de nuestros hermanos y hermanas en el exterior.